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■文化动态

青年报记者 郦亮

本报讯 第十五届中国国际数码
互动娱乐展览会（ChinaJoy）7 月 27
日到将7月30日在上海新国际博览
中心举办。本届ChinaJoy，恰逢十五
周年盛典，一些新亮点备受关注。

ChinaJoy已经成为亚洲最大的
游戏盛会，每年都会吸引几十万游戏
玩家前来观摩，这也成为游戏业界的
风向标。ChinaJoy的展会规模继续
提升，共计15个展馆、展位面积达到
17万平米，海内外近千家企业将悉
数亮相。其中BtoC展区涵盖11个
展馆，展出面积增至13万平方米，汇
集千余款全球顶级游戏大作，预计近
30多个国家和地区的近300家泛娱

乐企业企业参展，5000余台游戏体验
机将发动2017最强劲的新游体验风
暴；BtoB展区涵盖4个展馆，展出面积
将达到40000平方米，汇聚中外展商
600余家，目标成交额将突破4亿美
金。值得一提的是，本届ChinaJoy将
在BtoB展区，开辟上百平米面积的展
区，用于扶持小微企业（页游和端游
企业）展示。

为 了 确 保 展 会 顺 利 进 行 ，
2017ChinaJoy将成为全国第一家由展
会主办方聘请监理公司对全部展台进
行施工安全监理的大型展会。同时，组
委会再度携手新丝路，对各展台的
ShowGirl及其他演艺人员严格要求，严
格审查，对于违规者将进行严惩，杜绝
低俗行为，确保展会顺利进行。

青年报记者 郦亮

本报讯 生于1981年的又吉直
树是日本著名的漫才艺人（相当于中
国的相声演员），但他还有一个身份
就是作家。又吉直树的处女作《火
花》一出版就反响不俗，获得了日本
文学的著名奖项芥川奖。日前，又吉
直树携人民文学出版社推出的中文
版《火花》来到上海，对青年报记者谈
起了他的跨界人生。

又吉直树将自己的职业称为“搞
笑艺人”。他说他从事搞笑艺人已经
17年了，但自己还是不太安分于只
是逗人一笑。他喜欢写作，写小说。
又吉直树的小说多和漫才艺术有关，
但是他不想将小说写成是“段子集”，
他有更大的野心。“我写小说的时候
不是说写一个奇奇怪怪的人在那儿，
我想写人与人之间的关系，对于我来
讲这个搞笑艺人先辈和后辈的关系

也是非常有象征性的，所以我就决定
写这样的内容。”

又吉直树说，日本有很多培养漫
才艺人的学校，日本叫“养生培养基
地”，“在东京每年整个学校有四五百
人，在大阪也有四五百人，经过几年
培养能够上电视的只是少部分人。
这些人很有意思，很有才华，但是没
有继续下去。这些人在别的工作上
也获得了一定的成功，工资比我们这
些没有出道的艺人富裕一些，但是每
次和他们见面的时候，都能够感受到
一些愧疚感。”又吉直树时常疑惑这
种愧疚感，在小说中，又吉直树会写
到这样的疑惑。

《火花》是以又吉直树本人的演
艺生活为基础创作的小说，讲的是两
位漫才艺人的故事。目前累计销量
超过了300万册，是日本近年现象级
的畅销书，受到专家学者和普通大众
双重好评。

昨天是文化广场和上汽集团战
略合作一周年，而引进这家冠名商之
后，文化广场资金实力上也变得足够
强大，有勇气去接洽更多的好剧目。
果然，一直让音乐剧迷猜测的年末大
戏一揭晓，就让人吃惊不已，首次来
了个“三重奏”，包括了美国百老汇音
乐剧《西区故事》、《律政俏佳人》，法
语音乐剧《摇滚莫扎特》等。

“引进这么多，首先是因为年末大
戏已经积累了品牌，所以不想随便
做。”费元洪告诉记者，上海文化广场
自2011年《巴黎圣母院》、2012年《罗
密欧与朱丽叶》、2013年《剧院魅影》、
2014年《伊丽莎白》、2015《战马》至
2016年德语版《莫扎特》，“年末大戏”
无一不是音乐剧的标杆，引发申城的
音乐剧热潮。自开业至今，共吸引

349，612人次观演，为剧院创造了可观
的经济价值和品牌价值。“年末大戏”
的成功运营，既确立了文化广场在音
乐剧业内的核心主导地位，也为上海
在世界音乐剧产业中赢得了可贵的一
席之地，他也曾透露，原本很难谈的项
目，现在都变得容易了许多。

从具体的剧目来说，他们也是不
愿意舍弃，“因为气质不一样，全看的
话，绝对能有丰富的音乐剧感受。”他
举了《摇滚莫扎特》的例子，他说，一
般人会猜测这是不是去年德语版《莫
扎特》的另一语言版本而已，“其实不
是，它是目前业界公认的世界音乐剧
中最燃的一部，感觉像是不用逻辑，
但就是能非常直接地打动你。我们
也做过调研，他们对法语版的期待甚
至超过了去年的德语版。”

文化广场发布三部年末大戏

用世界格局来做中国音乐剧产业
ChinaJoy15周年：杜绝低俗行为

又吉直树带着《火花》来上海

已经成为全国音乐剧“码头”的文化广场，一年一度的年末大戏历来
备受全国音乐剧爱好者瞩目，今年的年末大戏此前“难产”，并未按照惯例
公布，但一出来，竟然就是三部！昨天，音乐剧行业专家、文化广场副总经
理费元洪在接受青年报记者采访时表示，引进三部大剧是因为它们风格
迥然不同，“非常适合丰富观众感受”，同时，从不同地区引进，则是因为正
在高速发展的中国音乐剧行业“希望做世界格局”。 青年报记者 陈宏

费元洪还透露，中国的音乐剧产
业确实是在蓬勃发展，音乐剧爱好者
的圈子正变得越来越大，“我们有时候
在B站直播，弹幕多得吓人”，而从音
乐剧本身来看，分类也越来越明确，

“有些戏能吸引观众，但有些戏，就是
‘吸粉’，像法语版的《摇滚莫扎特》，里
面的明星国内爱好者如数家珍。”

由于粉丝队伍的壮大，很多国际
知名音乐剧的巡演，也愿意来华，他
透露，这次原本谈了另一部剧，但有
些细节问题只能调整，法国方面立即

跟进。“法方配合支持，所以很快就敲
定了，而在国内很有知晓度很受欢迎
的明星，如莫扎特的主演小米，我们
一谈，也都愿意来巡演。”

很多人谈及音乐剧，都会说美国
的百老汇和英国的伦敦西区，但事实
上，亚洲的日本、欧洲的德奥法国，音
乐剧产业都非常不错。“像去年引进了
德语音乐剧，现在引进法语音乐剧，也
是希望纠正国人的看法，音乐剧不仅
只在英美，我们也期待做世界格局，能
让中国的音乐剧产业有不同的风格。”

为何要这么多年末大戏？

希望做世界格局


